



MITTEILUNGSVORLAGE

VORL.NR. 022/13

Federführung:

FB Organisation und Personal

Sachbearbeitung:

Susanne Karstedt

Datum:

21.01.2013

Beratungsfolge

Ausschuss für Wirtschaft, Kultur und Verwaltung

Sitzungsdatum

05.02.2013

Sitzungsart

ÖFFENTLICH

Betreff:

50. Jahrestag Rede Charles de Gaulle an die Jugend
Forum "Europa nur mit uns!"
Abschlussdokumentation mit Finanzbericht

Bezug SEK:

Bezug:

Anlagen:

Abschlussbericht
Finanzbericht

Mitteilung:

Am 9. September 1962 sprach der französische Staatspräsident Charles de Gaulle unter Anwesenheit von Bundeskanzler Konrad Adenauer im Ehrenhof des Residenzschlosses Ludwigsburg. Mit dieser wegbereitenden Rede an die deutsche Jugend besiegelte er die politische Aussöhnung zwischen Deutschland und Frankreich. Wenige Monate später, am 22. Januar 1963, wurde der deutsch-französische Freundschaftsvertrag, der als Elysée-Vertrag in die Geschichte einging, unterzeichnet. In seiner Rede betonte Charles de Gaulle die Rolle der Jugend für die Aussöhnung zwischen Frankreich und Deutschland und für die europäische Integration. Auch heute – Im Angesicht von Finanz- und Schuldenkrise, demografischen und sozialen Problemen sowie des Klimawandels kommt der Jugend und der gesamten Gesellschaft wieder eine zentrale Bedeutung zu. Vor diesem Hintergrund veranstalteten das Deutsch-Französische Institut und die Stadt Ludwigsburg ein Forum junger Menschen zur Partizipation in Europa, um in Schul- und Hochschulnetzwerken die Ursachen der Krise zu identifizieren und auf dieser Grundlage Herausforderungen zu definieren, denen sich Politik und Gesellschaft gleichermaßen stellen. Neben der inhaltlichen Auseinandersetzung war es das Ziel des Projekts, die jungen Teilnehmerinnen und Teilnehmer mit fachlicher Begleitung und Moderation dabei zu unterstützen, für ein gemeinsames Europa Verantwortung zu übernehmen und Möglichkeiten der Partizipation zu erarbeiten.

Das Forum beinhaltete eine Phase online (März-September 2012), bei der rund 30 Gruppen aus Frankreich, Deutschland und weiteren europäischen Ländern an einem konkreten Thema in den Bereichen Klimawandel, Schuldenkrise, Migration oder demografischer Wandel arbeiteten und eine Begegnung vor Ort in Ludwigsburg vom 19. – 23. September 2012. In den Workshops, an denen Sprecherinnen und Sprecher der Gruppen teilnahmen, wurden Impulse erarbeitet, wie mit den aktuellen Herausforderungen in Europa im Hinblick auf die Partizipation junger Menschen umgegangen werden kann. Die gemeinsam verfasste „Ludwigsburger Initiative“ wurde in der öffentlichen Abschlussveranstaltung den Europaministern Bernard Cazeneuve und Michael Link

sowie den Europaabgeordneten Sylvie Goulard und Andreas Schwab präsentiert. Die Abschlussveranstaltung am Vorabend des Festaktes zum Jubiläum der Rede de Gaulles hat eine sehr positive Resonanz bei den zahlreichen Gästen gefunden. Das Medieninteresse am Forum „Europa nur mit uns!“ war besonders kurz vor und während des Forums vor Ort groß. Ein Höhepunkt für die jugendlichen Teilnehmerinnen und Teilnehmer und für die Bürgerinnen und Bürger der Stadt Ludwigsburg sowie viele Zeitzeugen der Rede war der Festakt und das Deutsch-Französische Bürgerfest am 22. September 2012 im Schlosshof, veranstaltet durch das Land Baden-Württemberg. Die Reden von Ministerpräsident Winfried Kretschmann, Bundeskanzlerin Angela Merkel und Staatspräsident Francois Hollande erinnerten an den historischen Auftritt Charles de Gaulles in Ludwigsburg - sie würdigten aber auch das Engagement und die politische Beteiligung der jungen Generation.

Mit dem Festakt wurde in Ludwigsburg offiziell das Deutsch-Französische Jahr eröffnet; am 22. Januar 2013 wurde in Berlin der 50. Jahrestag des Elysée-Vertrages feierlich begangen. Vielfältige Beiträge der Ludwigsburger Gymnasien und der Akademie für Darstellende Kunst Baden-Württemberg zeigten die Auseinandersetzung mit Europa auf kreative Art und Weise. Besonders hervorzuheben ist die Kooperation mit der Stiftung Bundeskanzler Adenauer Haus, die gemeinsam mit der Fondation Charles de Gaulle die Ausstellung „Adenauer - de Gaulle. Wegbereiter deutsch-französischer Freundschaft“ erstmals in Deutschland im Schlosshof zeigte. Das Projekt und die Ludwigsburger Initiative stoßen auf sehr großes Interesse auf regionaler, nationaler und europäischer Ebene. Der Einsatz einer Diskussionsplattform im Internet und der damit verbundene Prozess online war auch ein Versuch, junge Menschen dabei zu begleiten, sich über längere Zeit mit der aktuellen Situation Europas zu beschäftigen. Die Initiative zeigt, dass sich junge Menschen für die Politik sowohl in ihrem direkten Umfeld als auch auf europäischer Ebene interessieren und dass sie bereit sind, sich zu engagieren. Eine Umfrage bei den Teilnehmerinnen und Teilnehmern bestätigte, dass sie sich weiterhin mit den brennenden Themen wie Migration, Bildung, Demografie und Schuldenkrise beschäftigen wollen. Das Projekt „Europa nur mit uns!“ war ein in vielen Disziplinen herausragendes Projekt. Aus einer Idee ist eine Bewegung junger Europäerinnen und Europäer entstanden, die mit „Europa nur mit uns!“ erst begonnen hat und ihre Wirkung in der Zukunft zeigen wird.

Unterschriften:

Verteiler:

DI, DII, DIII, Büro OBM, 10, 14, 20, 41, 48, Referat NSE, Schlossverwaltung, Schlossfestspiele